

# SOLIDARIDAD OBRERA

ORGANO DE LA CONFEDERACION REGIONAL DEL TRABAJO EN CATALUNA

PORTAVOZ DE LA CONFEDERACION NACIONAL DEL TRABAJO DE ESPAÑA

Barcelona, viernes, 2 de diciembre de 1938



Año VIII - Época IV - Número 2059

## El trabajo, un frente de lucha Por su mayor rendimiento y más alta eficacia

En una guerra como la que sostenemos frente a la coalición de las fuerzas reaccionarias de Europa, donde están en juego los intereses supremos de la vida nacional, la insistencia misma del Pueblo español como entidad libre y soberana, no puede concebirse otra actitud que la del Pueblo entero en pie de guerra y la aplicación total de las energías y recursos de que disponemos colectivamente para los fines de la lucha y de la liberación de España.

Hemos insistido muchas veces sobre este concepto. En la España leal, no puede haber—si no es a título de emboscados y cómplices del enemigo—nada más que combatientes, es decir, hombres y mujeres que contribuyan en los frentes de lucha y en las actividades de la producción, a la gran tarea de salvar a España, aplastando a sus enemigos de dentro y de fuera. Lo ha entendido así, desde el primer momento, el proletariado español que, sin esperar órdenes ni conminaciones extrañas, guiado simplemente por una sana intuición de clase y cumpliendo las directivas emanadas de sus propias Organizaciones, se ha lanzado de lleno a la lucha y al trabajo intensivo, creando, bajo el aprendizaje de terribles circunstancias, los elementos imprescindibles para el sostenimiento de aquélla, forjando en el sentido más completo y verdadero, las armas de la victoria.

Uno de los hechos que asombraron al Mundo, de los tantos a que el formidable comportamiento de nuestro Pueblo ha dado lugar, es precisamente esa capacidad demostrada para sobreponerse a las peores contrariedades y adaptar la actividad al ritmo de las nuevas situaciones creadas, por difíciles que éstas sean. Así como el heroísmo y la abnegación de nuestro Pueblo supo crear un Ejército de nuevo tipo, cuyo valor es universalmente reconocido, también supo crear y poner en marcha una organización económica y un método de trabajo que representan el punto de apoyo más firme de nuestra resistencia.

El frente del trabajo, la compenetración de todas las fuerzas productivas, la coordinación racional de todos los factores y medios económicos, en la Industria y en la Agricultura, constituyen una necesidad y un deber tan importante como la propia coordinación de las fuerzas armadas. Desde luego, los factores económicos no pueden manejarse con los métodos propios de los organismos militares. Importa, sobre todo, tener en cuenta los estímulos morales de la producción, es decir, el estímulo a los productores, no ya por medio de recompensas de cualquier especie, sino con la garantía plenamente asegurada de su personalidad social y el respeto a sus más legítimas conquistas y realizaciones, lo cual de ningún modo excluye la aplicación de las necesarias normas de responsabilidad y de eficacia técnica.

Las circunstancias por que atravesamos, requieren de todos un esfuerzo notable, una verdadera movilización de todas las fuerzas, en el terreno de la producción, lo mismo que en el de la lucha armada. Requiere, también, el máximo acierto en la dirección y la comprensión más amplia de los resortes que impulsan la acción y el sacrificio de la masa trabajadora. Conjuguando de una manera adecuada ambas exigencias, obtendremos del "frente de trabajo", el rendimiento y la eficacia indispensables en el momento actual de nuestra lucha.



—Mientras el Mundo no haga sino protestar...

## El Gabinete Spaak en situación difícil Parece probable la crisis del Gobierno belga



Bruselas, 1. — En el curso del debate en la Cámara, algunos párrafos del discurso del ministro de Hacienda han dado lugar a numerosas interrupciones por parte de los diputados socialistas. Los ministros socialistas, y el mismo señor Spaak, presidente del Consejo, parecían bastante impresionados por esos pasajes del discurso del ministro de Hacienda.

Se ha renido inmediatamente el Consejo de Gabinete, y no se considera como improbable la dimisión del Gobierno. — Agencia España.

SE CREE QUE HA QUEDADO ABIERTA LA CRISIS MINISTERIAL

En el Consejo de Ministros, reunido inopinadamente por el señor Spaak, después de la sesión de la Cámara, que terminó a las ocho de la noche, no se ha hecho otra declaración oficial, fuera de que un nuevo Consejo de Ministros se reunirá mañana, a las cuatro de la tarde.

En los medios políticos se piensa que, prácticamente, ha quedado abierta la crisis ministerial. Después de la oposición del grupo socialista a ciertos pasajes del discurso del ministro de Hacienda y contra Spaak, cuyas dificultades políticas se han multiplicado desde hace algunas semanas, éste parece decidido a despejar la situación del país. — A. E.

### LOS PROCEDIMIENTOS DE TERROR

## Ni deprimen ni quebrantan la moral del Pueblo en armas

La piratería aérea de los aviadores al servicio de los insurrectos, es el arma que éstos utilizan preferentemente para provocar, estados de depresión ciudadana, relajando la moral del Pueblo pacífico que, en ciudades abiertas, en pueblos agrícolas o en pequeños centros urbanos del litoral, está dedicado exclusivamente a trabajar.

Los cadáveres de los niños y de las mujeres, inmolados para este fin por los insurrectos, ¿se les desde luego inocentes, cuentan los facciosos que nos amedrentarían y encogerían el ánimo, debilitando nuestra resistencia.

Sin embargo, lo que acontece es lo contrario. Las víctimas sacrificadas acentúan la agresividad del Pueblo español, le ligán más a su condición de combatiente, agigantan su temple y fortalecen su espíritu de sacrificio.

No hay depresión, no puede haberla. Pensar que una actuación terrorista y criminal ha de dar el triunfo a la facción, es desconocer la virilidad de los trabajadores españoles. Esta es una guerra que no puede concluir sino con la victoria del Pueblo en armas y, para lograrla, no escatimaremos sacrificio alguno, por grande y doloroso que sea.

## REUNION DEL CONSEJO DE MINISTROS Continuó el examen de los asuntos pendientes del Consejo anterior

Bajo la presidencia del jefe del Gobierno, doctor Negrín, se ha celebrado Consejo de ministros. La reunión comenzó a las dos y media y terminó a las cinco. A la salida, el ministro de Agricultura, señor Uribe, facilitó a los informadores la siguiente referencia:

«En la reunión de hoy ha continuado el examen de los asuntos pendientes en el Consejo anterior.

## Un gran sabio y un ciudadano ejemplar

## El primer aniversario de la muerte de José Comas y Solá

Se cumple en el día de hoy el aniversario de la muerte del sabio astrónomo catalán José Comas y Solá. Una vida ejemplar dedicada a la ciencia astronómica en la que desarrolló con relevantes y personales méritos.

Además de haber conseguido con sus trabajos y descubrimientos un prestigio mundial, reconocido en Congresos y asambleas científicas, en la disciplina a cuyo cultivo dedica toda su vida, Comas y Solá fué un humanista y un divulgador de su ciencia. Su sabiduría y su preparación eran particularmente sensibles a la emoción humana. Era todo lo contrario de un sabio recluso en el egoísmo frío de su especialidad. La maravilla de sus estudios y de sus invenciones, en prosa sencilla y cordial era transmitida al público en admirables artículos de divulgación y en una serie de volúmenes. Tampoco era un hombre científico de los que usan la ciencia como escudo de su comodidad. Porque, además de científico, era un gran ciudadano que sentía y se apasionaba por los problemas de justicia y autenticidad humana. Nada común a los hombres y que atañía a sus preocupaciones y a su bienestar, le era ajeno. Todo lo contrario. Esta actitud profundamente vital le llevó siempre a sentir al lado de los hombres humildes y trabajadoras en cuyas Organizaciones — pertenecía a nuestra C. N. T. — figuraba como un compañero más.

Así su vida ofreció dos ejemplaridades: la del sabio y la del ciudadano; la del hombre amante de la libertad y de la emancipación de los trabajadores.

Al cumplirse el primer aniversario de su tránsito y de su separación forzosa de nuestros cuadros y de nuestra compañía, dedicamos a su memoria nuestro emocionado recuerdo, del cual, sin duda, participará en este día, todo el Pueblo de Cataluña que tanto aprendió de sus enseñanzas como divulgador de la ciencia y como ciudadano.

## Una revolución es más que un programa revolucionario

Llegan a nosotros, a propósito de lo que ocurre en "el país de la gran mentira" manifestaciones de escepticismo acerca del proletariado, de su naturaleza política y de su papel de clase revolucionaria. Ese escepticismo concluye que la revolución tampoco soluciona las contradicciones sociales, pues el proletariado llevado al poder sigue siempre, inmediatamente una clase dominante. Otra clase, es suma. Luego las contradicciones sociales son eternas. Aquí hace

alto el razonamiento del esceptico, ¿Qué suficientemente didáctico, con lo dicho, su situación vital? Habrá que verlo.

Como todos nosotros, el esceptico vive dentro de un relativismo absoluto: ni Dios, ni la justicia eterna, ni la cirugía perfecta existen. En vista de lo cual el esceptico decide no creer en nada. Sólo tratará de hacerse un rincón, más o menos confortable, para ir tirando. Fruto último de todo escepticismo: el ir tirando. Ideal del molusco.

Entonces, si esto es todo, — ir tirando — ¿qué hace uno de la Historia? Porque el pasado del hombre existe con independencia nuestra; no la hemos inventado nosotros. ¿Qué más quisieramos? Contemplándola, basta una ojeada, adquirimos la evidencia de que la existencia del hombre tiene un sentido; o sea, es algo más que el cultivo del jardín interior; lo es objetivamente, por sí, y no porque a nosotros, respetables ciudadanos, se nos antoja que lo sea. Tampoco es un miraje, no. Es creación. Cada época describe condiciones históricas nuevas. Por lo tanto, aceptamos el relativismo originario de nuestra existencia, pero dentro de él abemos creos absolutamente en algo. No hay más remedio.

La luz y los colores nos rodean, pero tenemos que llevar a nosotros la luz y los colores para verlos. Algo análogo ocurre en el asunto que tratamos. Necesitamos de la fe en la Historia y la Revolución para crear en ambos fenómenos; debemos creer en el hombre para dar por válido que la existencia tiene un sentido. Por lo demás, el hecho de que el mundo hubiera creado traidoramente un margen calculado. Tiene que serlo. Pero incluso con ese comentario de la traidición que el hombre tirado pone en sus cosas, — o sea, el individuo y no la clase —, la Historia mantiene su condición creadora, lo mismo que el proletariado. La Revolución francesa, por ejemplo, un hecho traidorante por tanto de sus participantes, está ahí, en su esencia, plenamente realizada. Pienso que la revolución de aquí nuestra fe en los trabajadores y nuestra decisión, a veces, del proletario combatido en el campo nuevo por el goce del poder, y basta con lo dicho.

## DESPUES DE LA HUELGA GENERAL EN FRANCIA COMO HABIA FIJADO LA C. G. T., TERMINO A MEDIANOCHE

París, 1. — A medianoche, término fijado para el final de la huelga, por la C. G. T. no se señalaba en París ningún incidente. La mayor parte de guardias móviles y soldados que habían asegurado el servicio de orden por la tarde, regresaron a sus cuarteles.

NO SE HA SEÑALADO NINGUN INCIDENTE

París, 1. — El señor Sarraut declaró a los periodistas, a las 11:30 de la noche: "La noche ha sido tranquila, no habiéndose señalado ningún incidente. Mi impresión de fin de la jornada, es la misma que al principio". — Fabra.

## El «speaker» de radio distraído



— Buenos días, queridos radioyentes...

EN ARGEL NO SE HA EFECTUADO NINGUNA DETENCION

Argel, 1. — Sólo han huelgado un 10 por 100 de obreros. En las administraciones públicas, no se ha observado ninguna defecación. Todos los grandes y pequeños almacenes, abrieron normalmente sus puertas.

No se señaló huelga entre los obreros de los diferentes puertos, ni se sabe que haya ocurrido accidente alguno.

No se ha practicado ninguna detención en el conjunto de los tres departamentos. — Fabra.

EN LOS ESTADOS UNIDOS SE SIGUIO LA JORNADA CON ANSIEDAD

Washington, 1. — El discurso pronunciado por el señor Daladier por radio, ha tenido la aprobación de los círculos políticos de los Estados Unidos, que registran con satisfacción que la jornada esperada con ansiedad, se desarrolló en medio de la mayor tranquilidad. En dichos círculos se expresa la esperanza de que la estabilidad del Gobierno le permitirá a Francia trabajar por la paz social y por su resurgimiento económico haciendo que Francia desarrolle una política extranjera positiva. — Fabra.

DECLARACION DE LEON JOUHAUX EN NOMBRE DE LA C. G. T.

París, 1. — Interrogado después de terminar la huelga, el señor Jouhaux ha declarado que si Francia proclama sus métodos de más puestos en práctica después del Imperio; si proclama su triunfo, ha de acordarse que "la Roca Tarpeya está próxima al Capitolio". El señor Jouhaux, a continuación, dió numerosos informes sobre la proporción de huelguistas en cada región.

En el Rano Textil ha habido aproximadamente de un 70 a un 90 por 100 de huelguistas en Lille, Reubaux, Armentières, Lyon, Ruán y en sus alrededores. El 80 por 100 en la región parisense, y un 100 por 100 en El Havre.

Referente a la Metalurgia, se eleva a un 80 por 100 el número de huelguistas en la región parisense; un 100 por 100 en Saint-Nazaire, Nantes, Dunkerque y Marsella, y un 90 por 100 en Tulo, se y Lilla.

En lo referente a los puertos doctos, el 100 por 100 de huelguistas en El Havre, Dieppe, Lyon Lorient, Dunkerque, Ruán, Burdeos, Nantes, Brest, Calais, Boulogne, Saint-Nazaire, La Rochelle y Sète. Se registraron algunas defecaciones en París y Marsella.

Entre los marineros, se señaló un 100 por 100 de huelguistas en Dunkerque, Ruán, El Havre, Burdeos. En Marsella fueron requisados seis buques y aliteros.

El señor Jouhaux da todavía otros detalles, especialmente sobre los servicios públicos, y después anunció que, según la Federación de Mineros, el 80 por 100 de los mineros secundaron la huelga. — Fabra.

CONFERENCIA DEL SEÑOR DALADIER CON EL SEÑOR BONNET

París, 1. — El señor Daladier ha conferenciado esta mañana con el señor Bonnet. — Fabra.

SE CONVOCA EL PARLAMENTO FRANCÉS PARA EL DIA 8 DE DICIEMBRE ACTUAL

París, 1 (Urgente). — Al salir del Ministerio de la Guerra, a primera hora de esta tarde, el señor Daladier ha declarado a los periodistas que tenía la intención de convocar las Cámaras para el día 8 de diciembre. — Fabra.

## Una estrella alemana boicoteada en Norteamérica

Nueva York, 1. — La Liga para la Defensa de la Democracia Norteamericana, ha publicado un llamamiento para boicotear la visita de la actriz alemana Lilli Rein-fenstahl, jefa del cine alemán. En efecto, la estrella alemana ha llegado a Hollywood y no ha sido recibida por nadie. Lilli Rein-fenstahl ha publicado una nota lamentando esta acogida y diciendo que ella es una actriz independiente. — Agencia España.

## Después del pacto de Munich Persiste, incrementada, la ayuda de los hombres liberales de Mundo a la causa de Pueblo en armas

Persiste intensa la emoción del Mundo ante la gesta heroica de nuestro Pueblo, auténtico titán que en Europa lucha tenazmente contra la barbarie totalitaria y en defensa de los inconvertibles postulados del Derecho.

A partir del pacto de Munich, en el cual se manifestó clara una política de claudicaciones que sólo puede llevar a las Democracias al caos y a las masas obreras a la esclavitud, se han multiplicado en todas partes las demostraciones de afecto y admiración a nuestro Pueblo, intensificándose la ayuda práctica en lo que se refiere al envío de víveres a la España leal.

También las Organizaciones proletarias y los grupos políticos democráticos y populares, hacen sentir su protesta contra quienes pretenden ahogar: "no, ya que no han podido ni podrán vencer con las armas, a pesar de la superioridad notoria de elementos que tiene el enemigo.

Sería oportunísimo y ciertamente eficaz, dar cohesión a las dispersas manifestaciones de ayuda a nuestra causa, no sólo en el aspecto de las substancias, sino en el de la presión popular cerca de los Gobiernos de cada país, a fin de que no prospere el atentado colectivo que contra el Pueblo español

Cohesión en la ayuda y presión en la calle, son factores importantísimos que las Democracias y las Organizaciones obreras, deben emplear constantemente. Adoptando esta actitud en el exterior y con la resistencia indómita e inquebrantable de nuestros heroicos soldados aquí, aceleraríamos el final de la guerra, salvando, con nuestro triunfo, los valores morales y espirituales de Europa, hoy en trance de naufragio desesperado.

## UN ERROR



— ¡Oh! perdón, he pecado al buzo...







# ¿Se prepara otro Munich respecto al Mediterráneo?

París, 1.—En estos últimos días se han preparado varios viajes y negociaciones diplomáticas: el ministro de Negocios Extranjeros de Mussolini, se trasladará a Varsovia. A pesar de que Italia ha aceptado oficialmente la frontera hispanorrumana, el ministro de Mussolini quiere apoyar a Varsovia en sus reivindicaciones de frontera con Hungría, y trata de impedir que Polonia se acerque más a Rusia. Al mismo tiempo se anuncia una visita de Chamberlain a Rumanía. Los Estados bálticos coporan poder subterráneo con Rumanía el abandono de Polonia; pero las energías mediterráneas contra la "Guardia de Hierro", demuestran que Mussolini quiere defenderse contra la marcha alemana. La crisis húngara demuestra también una rotación de la política exterior italiana favorable a Alemania. Por otra parte, se habla de un próximo viaje del coronel Beck a Rusia y de un viaje del rey de Rumanía a Roma.

Pero es el viaje del señor Chamberlain a Roma el que interesa más directa y urgentemente a Francia. El primer ministro inglés se presentó en la entrevista de París con el papel de mediador entre París y Roma, mientras Roma se presentaba en

# UN DISCURSO DE CIANO LOS FASCISTAS PIDEN TUNEZ, CORCEGA Y NIZA, LO QUE CAUSA VIVA SENSACION EN FRANCIA

París, 1.—El discurso pronunciado en Roma, por el ministro de Negocios Extranjeros de Mussolini, ha producido una desagradable impresión en los círculos franceses e incluso en los círculos ingleses.

En Francia se consultó el texto publicado por la Agencia oficial italiana de París, Stefani, en el cual se suprimieron las alusiones a las manifestaciones hechas por los diputados fascistas, que gritaron: "¡Niza, Túnez, Corcega!", al final del discurso de Ciano. En una nota oficial, difundida por las agencias de información italiana y francesa, se dice que la manifestación fue hecha por algunos jóvenes, cuando Mussolini se trasladaba al Palacio de Venecia para la reunión del Gran Consejo Fascista.

No se ha publicado ningún comunicado relativo a esta reunión. En los círculos políticos franceses se destacan varios puntos del discurso de Ciano. En primer lugar, el ministro de Negocios Extranjeros de Mussolini denunció la noticia que circulaba en el extranjero, según la cual, cuando la crisis internacional, el rey se había negado a firmar la orden de movilización.

El ministro de Mussolini demostró que Italia había movilizó en tierra y en mar contra Francia, y se preparaba a tomar decisiones urgentes de acuerdo con Alemania. Se destaca, asimismo, que en el discurso de Ciano faltan alusiones al problema español, a pesar de que la prensa fascista anunció que el problema español será un tema de discusión durante la próxima visita de Chamberlain. Se señala que Ciano habló de su amistad tradicional con Inglaterra, sin de reconocimiento de la Potencia italiana y de sus intereses en el Mediterráneo.

La prensa fascista, como "Il



una estas manifestaciones, y todos los diarios franceses destacan precisamente el carácter oficial de estas manifestaciones, preparadas y cometidas de antemano. Destacan asimismo que han sido expresadas mientras el nuevo embajador de Francia, señor Poinet, se encontraba en la tribuna diplomática.

En correspondencia en Roma del "Journal", a pesar de su difamación, escribe que las manifestaciones fueron organizadas y se cometieron en preparación oficial antes de la sesión de la Cámara. La compañía está organizada por las altas personalidades del fascismo y "se desarrolló rápida y brutalmente". El diario dice que las protestas italianas son intolerables.

"Le Matin" y "L'Espresso" destacan el carácter antifrancesco de las manifestaciones, y "Le Jour" escribe que se deben esperar próximamente las reivindicaciones italianas relativas a Túnez.

Partinax, en "L'Ordre", al comentar la manifestación en la Cámara italiana, dice que "Francia está advertida". Después de examinar las consecuencias diplomáticas posibles de estas manifestaciones, Partinax se pregunta si tendrán influencia sobre las intenciones del primer ministro inglés. "Después de estas manifestaciones (creerá oportuno el señor Chamberlain — pregunta Partinax — trasladarse a toma y continuará favoreciendo la disolución del Comité de no intervención?"

"Paris Soir", en una nota editorial, dice que las palabras pronunciadas en Roma despertaron la atención francesa, concentrada en polémicas internas. Las manifestaciones italianas son inoportunas y organizadas "¿es éste el espíritu de Munich, según Italia? Italia se equivoca. Francia desea acercarse a Italia y lo ha demostrado y está dispuesta a demostrarlo una vez más. Pero no piensa ceder una pulgada de terreno. De esto no se debe ni hablar. Si "Roma" cae en el error de especular con las divisiones de los franceses y le explotar sus conflictos internos, se está probando que la política italiana es muy mediocre". — Agencia España.

## «El único medio de terminar la guerra, es dejando a España dueña de sus destinos», afirma Delbos

Toulouse, 1.—El ex ministro de Negocios Extranjeros, señor Delbos, publica en "Le Dépêche de Toulouse" un artículo relativo a las conversaciones francoinglesas y refiere especialmente a España en el caso particular de España. Dice el señor Delbos—para acabar con toda mala interpretación— que mejor declarar públicamente que Francia e Inglaterra persiguen sólo al plan inglés de no intervención de julio. Pero este plan tendrá que ser puesto en vigor si el derecho de beligerancia de España queda permitiendo a Franco obtener los armamentos y el haber el triunfo que obtiene con las armas, lo que le concede en las circunstancias actuales a Franco, sería una injusticia y un error intolerable. En efecto, el Gobierno republicano ha retirado voluntariamente a todos sus voluntarios de España. Franco conserva la inmensa mayoría de las tropas italianas y continúa recibiendo el apoyo bajo todas sus formas, de Alemania y, sobre todo, de Italia. Si se añade a esto el reconocimiento de los derechos de beligerancia y la posibilidad de un bi-

queo, Francia e Inglaterra firmarían la derrota que comprometería irremediablemente su situación y la libertad de sus comunicaciones marítimas. No se trata ahora de violar la no intervención, sino, por el contrario, de asegurarse, porque es el único medio de terminar esta guerra al otro, dejando a España dueña de su destino". — Agencia España.

En la Cámara de los Comunes produce gran impresión. Londres, 1.—La prensa inglesa se ocupa de las declaraciones hechas ayer en la Cámara de los Comunes por el primer ministro. Las informaciones relativas a la manifestación en la Cámara fascista a propósito de Túnez, Corcega y Saboya, llegaron a Londres precisamente mientras la Cámara de los Comunes estaba reunida y produjeron una gran impresión. — Ag. España.

EL SEÑOR DALADIER RECUERDA AL SEÑOR BONNET. París, 1.—El presidente del Consejo recibió en las primeras horas de la tarde al ministro de Negocios Extranjeros, señor Bonnet. Se cree que la entrevista se refiere a las manifestaciones antifrancesas organizadas en la Cámara fascista italiana. — Agencia España.

COMENTARIOS DE LA PRENSA FRANCESA A LAS PROVOCACIONES FASCISTAS. París, 1.—En los círculos políticos franceses se destaca que la prensa fascista italiana de esta mañana no omite las manifestaciones antifrancesas organizadas en la Cámara y en la plaza Venecia. Oficiosamente, por lo tanto, no se desautoriza sino que se aprue-

# La barbarie nazis LOS NACIONALSOCIALISTAS SE APROVECHAN DE LOS TUMULTOS ANTISEMITAS

Berlín, 1.—Se ha instruido su- mular en Viena contra los que se aprovecharon los recientes tumultos antisemitas para enriquecerse personalmente.

Según un comunicado publicado por los diarios vieneses, han sido expulsados del Partido "nazi" numerosos elementos por dicha causa. Después de extinguir la pena que los impongan los Tribunales los "nazis" en cuestión serán internados por espacio de seis meses en campos de concentración.

Esta versión viene a confirmar las informaciones publicadas oportunamente, según las cuales, los establecimientos y viviendas de los judíos alemanes fueron saqueadas y robados todos sus efectos. — Fabra.

«El Ejército español es tan disciplinado como los mejores del Mundo»

Bruselas, 1.—El corresponsal de la Agencia España, se ha entrevistado con la señora Pan- ny Dorlet, enfermera belga, que ha pasado varios meses en Valencia. «El Ejército español — declaró al corresponsal — es orgulloso y valiente. He recibido en España la mayor lección de energía de este Pueblo, que vive conservando su fe en el triunfo, a pesar de los reveses. Después de quince meses en España, puedo asegurar que es- deber de todos los antifascistas, multiplicar la ayuda a la España republicana enviando víveres, material sanitario y prendas de ropa. El Ejército español — terminó diciendo — es tan disciplinado como los mejores del Mundo». — Agencia España.

## Chamberlain afirma, en los Comunes, que han sido puestos en libertad los barcos griegos apresados por los rebeldes y que tiene informes de que el «Reich» moviliza tres cuerpos de Ejército

Londres, 1.—El primer ministro, ha anunciado esta tarde, en la Cámara de los Comunes, contestando a preguntas de un diputado, que los dos buques griegos que se dirigían a Inglaterra, cargados de trigo rumano, y que fueron apresados por los rebeldes españoles, retenidos en Palma de Mallorca, han sido puestos en libertad, y partirán mañana para Inglaterra. Otro diputado ha preguntado si

primer ministro, qué sabía de una supuesta movilización de tropas alemanas.

El primer ministro ha contestado que, efectivamente, ha recibido informaciones, según las cuales el «Reich» está procediendo a la movilización de tres cuerpos de ejército, pero que estas noticias no han tenido hasta el momento confirmación oficial. — Fabra.

## Detención de uno de los autores del atentado contra el rector de la Universidad de Cluj

Bucarest, 1.—Ha sido detenido uno de los autores del atentado cometido en Cluj, contra el rector de la Universidad, profesor Stefanescu Goanga. Se trata de un joven militante de la «Guardia de Hierros», llamado Francu. — Fabra.

## MUERTE DE LOS CATORCE «GUARDIAS DE HIERRO»

Bucarest, 1.—La prensa rumana comenta la lucha que se produjo para evitar la evasión de los jefes de la famosa «Guardia de Hierros y de sus cómplices, evasión que ha costado la vida a los catorce detenidos. La muerte de Cotreanu ha hecho fracasar el movimiento de la «Guardia de Hierros".

Los ordenes circulares por el Gobierno a la Policía fronteriza, significan que está dispuesto a terminar con el movimiento terrorista armado e inspirado por el extranjero. Después del regreso del rey Carol a Rumanía, la «Guardia de Hierros» empezó una serie de atentados terroristas contra los judíos y contra los elementos liberales. El Gobierno ordenó registros y detenciones, que continúan en toda Rumanía. Se han descubierto depósitos de armas y explosivos y publicaciones de propaganda, y el Gobierno piensa que la «Guardia de Hierros» ha recibido en estas últimas semanas, importantes subvenciones.

Un nuevo órgano clandestino, «El Boletín Legionario», publicó su primer número el 29 de noviembre. Esta publicación clandestina ataca violentamente la política extranjera del rey, y pedía una alianza con Alemania. Anunciaba también una serie de atentados terroristas.

Se ha detenido en la frontera a un abogado llamado Tugudana, que transportaba en sus maletas explosivos y bombas de mano. — Agencia España.

## Nuevos incidentes sangrientos en Jerusalén

Jerusalén, 1.—Durante los incidentes registrados ayer, un chófer judío y un árabe resultaron muertos, y un sargento de Policía herido. — Fabra.

HAN RESULTADO VEINTICINCO ARABES Y DOS SOLDADOS INGLESSES MUERTOS EN LA BATALLA DEL MONTE CARMELO. Jerusalén, 1.—Veinticinco rebeldes árabes y dos soldados ingleses resultaron muertos en el curso de una batalla cerca del Monte Carmelo. Cinco soldados ingleses quedaron heridos.

## Archibald Sinclair afirma que la política de Chamberlain «representa el triunfo del agresor»

Londres, 1.—Durante un banquete del Partido Liberal, celebrado anoche, sir Archibald Sinclair pronunció un discurso en el cual atacó la política exterior del señor Chamberlain, diciendo que esta política representa el triunfo del agresor. En su

gar de permitir a los dictadores arrancar concesiones por la fuerza, Inglaterra debe restablecer la ley y la igualdad de derecho entre las pequeñas y las grandes naciones. Sir Archibald Sinclair sostuvo que la conclusión del acuerdo comercial con los Estados Unidos es la mayor contribución a la paz que todos los pactos hechos por Chamberlain con Mussolini y con Hitler. — Agencia España.

## UNA NOTA DEL «FOREIGN OFFICE» SOBRE EL CANJE DE PRISIONEROS

Londres, 1.—El "Foreign Office" publicó anoche el siguiente comunicado:

«El Gobierno español aceptó recientemente, a condición de reciprocidad, la suspensión de las ejecuciones de sendos a muerte de prisioneros políticos y militares. Esta decisión no ha obtenido la adhesión de la administración de Franco. A pesar de esto hecho, el Gobierno español ha decidido suspender, unilateral-

## La obra cultural de la República en plena guerra

Londres, 1.—El profesor Angel Valbuena, de la Universidad de Barcelona, se encuentra actualmente en Inglaterra. El «Yorkshire Post», informa de la visita del profesor Valbuena al Colegio de Leeds: «Bajo los bombardeos», escribe el diario conservador, «el profesor Valbuena ha terminado una historia de la literatura española, en dos volúmenes. La primera vez que asistió a un bombardeo, se refugió en un sótano; la segunda no se molestó y continuó trabajando. La obra cultural de España debe continuar. Todos los teatros de Barcelona están abiertos. La ópera, los conciertos, las comedias musicales tienen un gran público. Los cursos de Arte y Literatura continúan como de costumbre en las universidades. Las obras de los poetas de guerra, se venden mucho. Una edición especial de Benito Pérez Galdós, ha sido impresa especialmente para los soldados, y lleva la siguiente inscripción: Edición especial para nuestro glorioso Ejército en esta segunda guerra de Independencia de España». — Agencia España.

## Un monárquico francés a la cárcel

París, 1.—El gerente de "L'Action Française", Delest, ha sido condenado a un mes de cárcel y a una multa por amenazas de muerte en el diario monárquico contra tres ministros y ex ministros. — Agencia España.

## Nuevo culpable del espionaje «nazi» en Nueva York

Nueva York, 1.—En el proceso de los espías «nazis», ha sido reconocido culpable de conspiración y de robo de documentos secretos militares, Erick Glasser.

El juez Knex, temió que decidiera ahora el número de años de cárcel que ha de imponerse a cada uno de los tres espías. — Fabra.

## «Economías! Economías!»

«Economías! Economías!»

## El «Times» dice que la batalla del Ebro ha sido un éxito para los republicanos

Londres, 1.—El corresponsal en Barcelona del «Times» se ocupa también de la situación militar en España y dice que la batalla del Ebro se ha terminado con un éxito estratégico de los republicanos, porque la ofensiva de Franco contra Valencia quedó detenida. «El Ejército republicano ha demostrado durante la batalla del Ebro que es igual en disciplina y en valor a las mejores tropas fascistas. Sólo la gran superioridad de aviación y artillería ha permitido a las fascistas, a costa de grandes bajas en hombres y en material, hacer pasar a los republicanos el Ebro. La táctica republicana consistió en atacar al enemigo para ganar tiempo y poder aumentar las fuerzas propias y aprovechar la descomposición que se extendió en la zona fascista. Por otra parte, es muy difícil encontrar un punto débil en las líneas de defensa republicanas. Los principales frentes están actualmente fortificados como no lo habían estado nunca, con un excelente sistema de líneas de comunicación. Hoy, para destruir el triunfo del Ejército republicano, que es la única posibilidad de triunfo rápido para los fascistas, Franco tendría que romper las líneas fortificadas desde los Pirineos hasta el mar y apoyarse en defensas naturales. A menos que la intervención no se haga más fuerte que se derrumbe la moral de uno o otro campo, ningún hecho nuevo puede presentarse, y la guerra larga y dura continuará, como ha dicho el presidente Negrín. Esta es la única probabilidad—agrega el corresponsal del «Times»—en la situación militar. Respecto a la situación económica, es otra cosa. No hay duda de que Franco quiere obtener los derechos de beligerancia para llegar a una decisión por otros medios, especialmente con el bloqueo». — Agencia España.

## El Partido Socialista belga se opone a los propósitos del señor Spaak

Bruselas, 1.—El ministro de Obras Públicas, que representa a la reunión el señor Spaak, declaró que los ministros socialistas se inclinaron ante la decisión del Partido.

Los propósitos manifestados ayer en el Senado por el jefe del Gobierno para abandonar el Comité de no intervención, no han tenido todavía una realización

práctica. Se cree que Bélgica, como Suecia, limitará su colaboración únicamente al Subcomité de no intervención.

También se asegura que Bélgica no modificará su política de no intervención, de acuerdo con otras Potencias, y que no venderá armas a las dos partes en lucha. — Agencia España.

## En Francia sube de precio el tabaco

París, 1.—En la Conferencia diplomática para la conclusión de un acuerdo internacional referente a la Cooperación Internacional, que se celebra en el "Qual d'Orsay" bajo la presidencia del señor Bonnet, fueron elegidos ayer los siguientes cargos:

Presidente, Eduardo Herriot; vicepresidentes, Kakhry Pacha, Politis, García Calderón y Sepahbod. — Fabra.

## El señor Herriot dirigirá la Conferencia diplomática

París, 1.—En la Conferencia diplomática para la conclusión de un acuerdo internacional referente a la Cooperación Internacional, que se celebra en el "Qual d'Orsay" bajo la presidencia del señor Bonnet, fueron elegidos ayer los siguientes cargos:

Presidente, Eduardo Herriot; vicepresidentes, Kakhry Pacha, Politis, García Calderón y Sepahbod. — Fabra.

carne  
DAD ONAL ISTA  
Confe-  
Indus-  
micas





# SOLIDARIDAD OBRERA

ORGANO DE LA CONFEDERACION REGIONAL DE CATALUNYA

PORTAVOZ DE LA CONFEDERACION NACIONAL DEL TRABAJO

Barcelona, viernes, 2 de diciembre de 1938

Año VIII - Epoca IV - Número 2059

## POR TIERRAS ANDALUZAS

### A 7 kilómetros de Granada, Sierra Harana

Por Mauro Bajatierra

Por la Sierra de Andanillos, hemos llegado al cruce del tren de Málaga a Almería y hemos pasado el río Genil, cerca de Atarfe.

De Iznalloz han venido a esperarnos a la carretera de Granada un buen puñado de buenos compañeros; soldados, jefes y oficiales y comisarios andaluces, hijos de estos pueblos, a los que conozco desde niños, y comulgaron con nuestro ideal, desde que tuvieron uso de razón. Un comandante, al que animé a rebelarse y a ser un descontento del sistema, cuando empezaba a vender sus brazos a la explotación capitalista, es ahora el que manda a centenares de hombres, a los que guía hacia la victoria contra los ejércitos invasores.

Me dicen que, desde algunos picos de la Sierra Harana, en cuyas faldas estamos, se ve Granada, se ve el mar, se ve el puerto de Motril y las playas de Nerja y de Adra. Como mi curiosidad no tiene límites, me decidí a subir los 1.765 metros de Punta Aguda, 100 metros menos que el Cerro Calar.

Por la Sierra, no se ve un alma; aquí y allá sentimos el trote de algún jabalí, de algún corzo; por el aire nos acompañan dos aves de presa, a inmensa altura; son dos águilas, que no deben perderse de vista en sus cerrados y constantes círculos que trazan.

De pronto, sin que hayamos visto de dónde, llega a nosotros un escucha leal que saluda al comandante y le dice no sé qué, porque lo dice en un andaluz tan cerrado que no oigo más que esos.

—Son mis muchachos —me dice el comandante— que están aquí de "vigilancia". Te aseguro —me dice sonriendo—, que los "fascistas" nos están viendo desde sus "atajallas", pero no pueden "hacerse nos" porque están "mu" lejos.

—Desde "mu" trepano", mi comandante, "er" enemigo anda "desperdigao" por la serranía. Nos lo han dicho "lo" que están en "er orseatorio" que no los pierden de vista— dice el escucha.

Nos acercamos a un nido muy bien disimulado entre las peñas y miramos por el telémetro; efectivamente, grupos de falangistas, se les ve perfectamente que son falangistas, andan recorriendo la Sierra en exploración concienzuda. Todos nos preguntamos:

—Mira, viejo, asómate a este canchal — me dice un teniente madrileño, y verás Granada, y el mar, y con los prismáticos, verás Motril y las playas de Málaga.

El mar brilla a lo lejos como un inmenso espejo, y veo lo que me dicen; mis pulsos se alteran, mi corazón vibra.

No digo nada, no escucho; sólo tengo ojos para ver, y para que no tiemblen los prismáticos en mis manos, aprieto los codos al cuerpo hasta hacerme daño.

¡Granada a 7 kilómetros de nuestros fusiles! ¡La Alhambra, sobre su mole de roca, incitándonos a posarla! Ahora es cuando comprendo el verdadero dolor de Boabdil, cuando suspiró por su Granada, al expulsarle de ella.

El "Suspiro del Moro", un cerro enorme sobre Granada, parece decirnos:

—¿Qué hacéis? Granada os está llamando. ¡Tomadla!

## PARTE DE GUERRA

### Sin novedad en los distintos frentes

La aviación extranjera bombardeó Aranjuez, causando víctimas; Barcelona, Sans y Badalona

#### Ministerio de Defensa Nacional

Sin novedad importante que destacar en los distintos frentes.

#### AVIACION

En la jornada de ayer la aviación de los invasores bombardeó el casco urbano de Aranjuez, causando víctimas entre la población civil. A las once horas de hoy, cinco trimotores italianos agredieron la zona portuaria de Barcelona y el pueblo de Sans. A las 20.15 horas, un hidro extranjero ha bombardeado Badalona, careciéndose de más detalles a la hora de redactar este parte.

## LA EXPOSICION EN HOMENAJE A DURRUTI

### Allocución del compañero Ramón Liarte, en nombre del Comisariado de la 26.ª División

Ha continuado ayer, con la misma intensidad de los primeros días, la gran afluencia de público, justificándose plenamente, la prórroga de la Exposición por otros diez días.

Por la tarde, en nombre del Comisariado de la 26.ª División, pronunció una breve allocución relativa al acto de homenaje, motivada la Exposición, el compañero Ramón Liarte, presentado por el mayor Martín Garcé.

Destacó el orador, la significación simbólica de la figura de Durruti, en cuanto representa el espíritu de lucha por la Libertad, profundamente arraigado en nuestro Pueblo, y su animador en los momentos más difíciles. El ejemplo de Durruti emuló la acción abnegada y heroica, de tantos otros combatientes, que siguieron la senda del gran luchador desaparecido. Al referirse a los documentos gráficos de la Exposición, elogió, calurosamente, los periódicos murales, confeccionados por los soldados, que dentro de una chavola o al pie de un árbol, realizan trabajos verdaderamente artísticos y de gran valor expresivo, demostrando un hondo afán de superación cultural. Terminó diciendo que el Comisariado de la 26.ª División se sentía satisfecho de haber rendido ese homenaje a Durruti, al cual se asoció todo el Pueblo de Barcelona.

Hoy, viernes, a las cinco de la tarde se proyectará en el local de la Exposición, una sección cinematográfica bajo el título: "Momentos históricos de nuestra lucha"

## ESPAÑA Y SU EJEMPLO

### LA REACCION DE LOS PUEBLOS DE AMERICA CONTRA EL FASCISMO

En toda América se activan los preparativos del Congreso Panamericano, cuyas deliberaciones comenzarán en breve en Lima. ¿Cuál es la inquietud más acuciante que conmueve a los representantes de los pueblos de América, que han de participar en este congreso? Por encima de cualquier otra, la amenaza del fascismo. Se traduce ésta en la progresión creciente de la influencia económica de Alemania en las tierras americanas. La emigración de este país, como la italiana desde hace años, está dirigida por sus órganos más agudos y astutos de expansión política. Esta dirección alcanza las expresiones supremas de los propósitos expansionistas de la influencia totalitaria, particularmente en América.

Entre los viajeros alemanes e italianos que acompañan en los países generosos y hospitalarios de América, es muy difícil precisar quiénes no son agentes de la propaganda y de la política de los Estados a que pertenecen, y quiénes, por el contrario, son, propiamente, emigrantes que, en el camino de medio para sus actividades, pretenden, sin otra ulterior ambición, cambiar de condición y de fortuna mediante la incorporación de su trabajo o de su capacidad a la vida de los pueblos americanos.

De Norte a Sur, la red de espionaje y de los servicios secretos de Alemania se extiende por doquier. Los últimos descubrimientos sobre las actividades del espionaje alemán en los Estados Unidos, dan la medida de la arteria capacidad de penetración de los manejos fascistas en la vida de los pueblos. Los millones de alemanes esparcidos por el continente americano, en gran parte, no cesan en sus maniobras, algunas de tanta audacia como las llevadas a cabo en el Brasil, hace meses, para implantar un Gobierno autoritario al estilo "nazi" y al servicio absoluto de Alemania. La reacción de las muchedumbres populares en Chile, que ha tenido como consecuencia el profundo viraje a la izquierda de la política de este país, es, claramente, un fenómeno de reacción defensiva del instinto nacional, frente a la influencia de las oligarquías capitalistas conservadoras, inclinadas a las formas e ideologías extremas de la fuerza totalitaria y dirigidas por núcleos de alemanes que controlan un considerable volumen de la Economía chilena.

Diferentes escritores americanos han publicado, en los últimos meses, libros importantes, en los que se examinan, a la luz de una metódica y veraz información, los progresos de la penetración "nazi" y fascista italiana.

La alarma de los buenos americanos cunde ante el peligro. No es sólo en el Brasil, donde se han tomado medidas rigurosas para hacer frente a los riesgos creados por el "nazismo". Los Estados Unidos miran este problema dentro y fuera de sus límites geográficos, con preocupación prudente, harto justificada.

En otros países, el ejemplo del Brasil, de Chile y de los Estados Unidos, pesa de modo considerable.

La reacción general contra esta pretensión de imposiciones de colonización y de órbitas de influencia perfectamente ajenas a los intereses tradicionales y permanentes americanos, tendrá, sin duda, en la Conferencia de Lima su expresión formal así como también determinará la adopción de rigurosas medidas encaminadas al sostenimiento del equilibrio político y económico de los pueblos de América, libre de injerencias extrañas y de pretendidos colonizajes ideológicos, tras de los cuales, no late otra cosa que el ansia rampante y dominadora de Italia y de Alemania sobre el enorme e inagotable caudal de materias primas y de riqueza natural de América.

Los pueblos americanos pudieran aparecer desorientados ante la contienda sostenida por los españoles frente a la invasión de su suelo por los países totalitarios. No ocurre ahora así. Aunque es indispensable acrecentar, cada día, en todo el continente americano la divulgación de la verdad y nada más que la verdad sobre nuestra lucha, lo cierto es que el mismo desarrollo de los hechos ha abierto los ojos de los pueblos de América a la comprensión de nuestro sacrificio y de la razón por la cual se realiza.

Con el ejemplo de nuestros males se aprestan a curarse en salud. Para los españoles es un orgullo este hecho. Porque la emoción fraterna y la comunidad de cultura y civilización que a españoles y gran parte de americanos nos une, tienen un nuevo motivo de compenetración entre los múltiples hechos inmortales que la Historia consigna.

Nos importa mucho, como importa a los rumbos de los destinos de la Civilización y del Progreso, que América toda, por medio de los pronunciamientos de su opinión libre y por las convenciones de sus Estados, vaya forjando el instrumento que en la hora más grave tenga una acción decisiva para salvar la Libertad y la Democracia, amenazadas de muerte por el fascismo agresivo y por la claudicación de quienes, en nombre de sus Pueblos, deberían hacerle frente.

## Siluetas en fondo de fuego

### JUAN SANS SICART

Una voluntad, un joven estudioso de un noble ideal y de la causa antifascista. Sans entró de militante en la C. N. T. a la edad de quince años, hallándose trabajando en la fábrica de laminados "La Metalgraf".

Por su seriedad y ejemplar conducta, el joven Sans se ganó la simpatía de los operarios de la casa, los cuales le nombraron delegado sindical de una de las secciones de la fábrica.

En concordancia con sus deseos de superación, este compañero se matriculó en el Instituto de Segunda Enseñanza para cursar la carrera de maestro de escuela, invirtiendo en el estudio las horas que le dejaban libres el trabajo y las obligaciones sindicales, sacrificando incluso los días festivos. Tal vocación puso nuestro compañero en la asimilación de las asignaturas, que en un solo año aprobó dos cursos completos.

Sans había sufrido, con su familia, las consecuencias de la represión "primorrivesca", motivada por la actitud de rebeldía que asumió su padre ante la patronal de una población ampuñada, y por los ataques periodísticos que infringió al sistema de dictadura que entonces imperaba. El padre de Juan Sans, que era patrono de aboleo liberal, tuvo que pasar a Francia, con su familia, para eludir las consecuencias de la miseria y de la persecución policiaca. No obstante, esta contrariedad permitió al hoy comisario perfeccionarse en el estudio del francés y recibir la influencia del elemento confederal allí radicado. Según manifestación del propio interesado, su roce personal con el compañero Esquivas determinó su entrada en el campo libertario.

En 1938, se había emancipado del trabajo de "La Metalgraf", metiéndose en la compraventa de desperdicios de algodón, especialidad que estaba a punto de colectivar, idea que impidió realizar la preocupación revolucionaria que siguió al estallido de julio. Llegado el momento constructivo, los compañeros de la Organización destacaron a Sans para que representara a ésta en el C. E. N. U., tarea que acometió sin abandonar su cargo de maestro de la escuela Salud y Alegria, ni las actividades sindicales y de propaganda, participando, además, en la redacción del semanario de la Organización, "Vía Libre".

Al acontecer el primer episodio de Rosas, pasó a los Batallones de Costa, asumiendo las tareas de propaganda. En junio del 1937, se incorporó a la División, siendo designado comisario de la Compañía de Ametralladoras. Cursando unos meses después, en la Escuela de Comisarios, con tanto provecho, que luego fue ascendido a comisario de batallón. A los dos días de su incorporación en esta unidad, tuvo ocasión de participar en la defensa de Torralba de Aragón y Polihino. En la resistencia de Alfarrás, su unidad actuó conjuntamente con otra División, actuando Sans en calidad de comisario, motivando, con su ejemplar conducta, que su nombre constara en el orden del día y que Antonio Perea, comisario...

Le felicitara calurosamente en comunicado fechado en 27 de abril del corriente año. Participó en la acción de Castelló de Farfanya y en los ataques propios de La Rápita, Assentiu y cola 292, siendo propuesto para recompensa. Antes de pasar de comisario a batallón, había cubierto la línea en Isona y explicado un curso de política en la Escuela de Comisarios del XI Cuerpo de Ejército.

Según confesión de este ilustrado y excelente compañero, su mayor satisfacción consiste en haber hecho su ingreso de soldado en la para reingresar en ella en calidad de comisario.

Mucho acierto en beneficio de la causa del Pueblo desamamos al compañero Sans Sicart.

J. F.



S  
ORGANO  
Barcelona  
Al m  
La r  
ción

Los violer  
yerno de Mu  
manifestación  
clamando Tu  
dentro de la  
clásica, del  
ciones con la  
mente con la  
antifrancesa  
mo a costa  
tivo perman  
de los discu  
durante más  
de fomentar  
blo que soj  
pios impuls  
afanes guerr  
críticos que  
tear los des  
perforados  
pre con un  
cia, aludie  
"liberación"

Luego, en  
Etiopia y  
tendimiento  
reaccionar  
en esa cam  
sultos y pr  
rra, a la q  
ciado esa f  
duró poco  
lenta camp  
del Frente  
procacidad  
guerra, co  
trafos nacio  
tas en elm  
que siguen  
do por un  
del envío d  
"el rey de  
se creyó en  
francoitali  
dentamente  
berlin. Por  
trano. El s  
mente en B

La avia  
rra en  
F

RES  
PLE  
DE

La C  
El Pl  
deración  
naca a la  
sostiene  
alta conv  
zo comu  
fuerzas a  
ponabili  
Cataluña  
a base de  
lidad ant  
los Pa  
rios de la  
dad de s  
pación d  
dad, de  
luña y d

### Ante la sinuosa política belga

## EL GOBIERNO DE LA REPUBLICA HA DECIDIDO LLAMAR A SU EMBAJADOR EN BRUSELAS

En el Ministerio de Estado se ha facilitado la siguiente nota:

«Las circunstancias singulares en que el Gobierno belga se ha pronunciado por el envío de un agente comercial al territorio rebelde, ha decidido al Gobierno de la República a llamar a su embajador en Bruselas.

Seguindo instrucciones del Gobierno, el embajador de España, señor Ruiz Funes, acompañado del personal diplomático, salió hoy de Bélgica para Barcelona, quedando encargado de los servicios de la Embajada el cónsul de España en Amberes.

El Gobierno español se limita, por el momento, a señalar el hecho de que la resolución anunciada por el primer ministro belga en la sesión del Senado del 29 de noviembre, ha sido tomada cuando el Gobierno español está dando una prueba evidente de su alto espíritu de responsabilidad internacio-

nal al retirar a todos los elementos extranjeros que tan heroicamente venían luchando en las filas de nuestro Ejército, y en los días mismos en que el recrudecimiento de los salvajes atentados contra ciudades abiertas ha desencadenado en todas partes el horror y la protesta de la conciencia universal.»

### Agrupación Anarquista Etica

CONFERENCIA DE AGRUPACIONES

PEREZ COMBINA

Hoy, día 2 de diciembre, a las seis de la tarde, en el Saia Stadium, sito en la calle de San Isidro, 72, tendrá lugar la primera conferencia del ciclo organizado por esta Agrupación y que habrá de ser suspendida por causas ajenas a la voluntad de los organizadores.

Esta conferencia correrá a cargo del compañero Vicente Pérez Combinda, consejero regidor de Servicios Públicos del Ayuntamiento de Barcelona, quien disertará sobre el tema "La aportación libertaria en el Ayuntamiento de Barcelona".

## El «News Chronicle» escribe que «Franco trata el Derecho internacional con el mismo menosprecio que trató a la Constitución de España»

Londres, 1. — El «News Chronicle» escribe en su editorial que Franco es un pirata por haber hecho apresarse a dos barcos griegos que transportaban trigo de Rumania por cuenta del Gobierno inglés. Añade que la negativa de la beligerancia a Franco no le daba derecho a proceder de esta manera. Los procedimientos del jefe fascista constituyen una razón más para no concederle el derecho de beligerancia. Franco ha demostrado suficientemente que trata el Dere-

cho internacional con el mismo menosprecio con que ha tratado la Constitución de su país. «Esperamos —dice el periódico liberal— que el señor Chamberlain comprenderá este hecho antes de trasladarse a Roma». Oficialmente se dice esta mañana en Londres que los dos barcos serán liberados y que el ministro inglés pedirá a los facciosos garantías para que no se repitan estos hechos. — Agencia España

### Franco, entre dos gendarmes

Londres, 1.—El «News Chronicle» se refiere a una tarjeta postal autorizada en la zona franquista, en la que aparecen los retratos de Hitler, Franco y Mussolini. También reproduce dicha tarjeta, en la que puede leerse: «¡Heil Hitler! ¡Viva España! ¡Viva Italia!»

En la zona facciosa se dice, humorísticamente, que Franco está entre los dos gendarmes.— Agencia España.

### Hitler, Daladier, Mussolini...



—¿Cómo se va a aburrir Chamberlain cuando no le quedan ya más visitas!...